

# LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de Bartolomé Roiger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

## PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes.

Número suelto 5 cént. de peseta

## Dietario Tous

CONTIENE UNA PEQUEÑA

## GUÍA DE MALLORCA

escrita por D. PEDRO DE A. PEÑA y datos generales de las demás

PROVINCIAS DE ESPAÑA

Librería de J. TOUS, plaza de Cort 14 y 16

## RECUERDOS HISTÓRICOS

Va picando en historia lo que sucede con la Junta central del censo y con las pretensiones de los republicanos y sagastinos para erigirse en poder del Estado, superior al Gobierno; y, como va picando en historia, bueno será que recordemos para refrescar la memoria de los republicanos, lo que recordó el señor marqués de Sardoal en la última sesión de la Junta, recuerdo del cual, por cierto, no han dicho nada los periódicos del gremio.

Los señores republicanos y sus auxiliares fusionistas no se acuerdan de lo que pasó en Abril de 1873. Proclamada la República en 11 de Febrero y después la federal, con infracción de la Constitución y del reglamento, se suspendieron las sesiones de la Asamblea nacional, y quedó representando á las Cortes una comisión permanente de veinte representantes con atribuciones extensas, entre ellas, la de convocar las Cortes en caso necesario. Eran ministros acabados de nombrar, los Sres. Salmeron (D. Nicolás), Castelar y Pi Margall. La comisión permanente reunida en los días 22 y 23 de Abril, en vista de las circunstancias y de la agitación creciente de las turbas republicanas, animadas y protegidas por el gobierno, teniendo en cuenta la actitud de este mismo gobierno que preparaba una colección de Cortes en que pudiese ejercer toda la presión y toda la influencia turbulenta de que disponía; la comisión permanente, decimos, se reunió á deliberar si estaba en el caso de convocar las Cortes que no estaban disueltas con arreglo á las facultades que la ley le daba.

Algunos miembros del gobierno asistieron á la sesión de la comisión para invitarle á que se disolviese, bajo el pretexto de que el orden público estaba amenazado y de que el gobierno no tenía que acudir á su defensa. El orden público estaba efectivamente amenazado; pero nadie lo amenazaba más que los amigos y auxiliares del gobierno, y el gobierno mismo que dirigía las operaciones para obtener por la fuerza lo que con la razón no había podido conseguir. En efecto; las turbas republicanas mandadas por jefes adictos al Gobierno—mandadas por supuesto hasta cierto punto—pero inspiradas por sus mismos deseos—penetraron en el Congreso y expulsaron á viva fuerza á la comisión permanente, de la cual se habían ausentado previamente los federales y los que temieron la violencia que se iba á ejercer. El Gobierno venció en toda la línea; la antigua milicia nacional, que obedeciendo á las órdenes de su comandante se había reunido en la plaza de Toros, fué atacada y disuelta por los generales á las órdenes del Gobierno; los llamados voluntarios de la libertad, ó como les llamaba el Sr. Castelar los *amapolos*, por llevar gorras ó boinas encarnadas, celebraron su triunfo sobre la ley, y el Gobierno mismo disolviendo la Asamblea, preparó unas elecciones que dieron por resultado á las Cortes Constituyentes del 73, las cuales, después de devorar cinco ministerios y otros tantos presidentes de república en el espacio de nueve meses, tuvieron que ser barridas por las fuerzas del general Pavía.

La comisión permanente tenía atribuciones más extensas que la actual Junta del censo; esta Junta, como hemos dicho tiene limitadas sus facultades á las operaciones del censo electoral, mientras que la comisión permanente estaba revestida del derecho de convocar á la Asamblea y de vigilar por la integridad de sus facultades contra las invasiones del poder.

El Ministerio conservador actual ha guardado la mayor deferencia á la Junta del censo, y solamente se ha opuesto, en algún caso, á aquellos que consideraba ser una invasión de sus facultades y una usurpación de la régia prerrogativa. Por el contrario, el Gobierno de la República federal, en que figuraban los Sres. Castelar, Salmeron y Pi y Margall, lejos de respetar ni las deliberaciones ni las personas de la comisión permanente, como vió la algarrada de los voluntarios, la dirigió á su objeto y dió Madrid un espectáculo de desorden nunca visto.

Los desórdenes generalmente han nacido en nuestro país de abajo á arriba, pero un desorden y una insurrección de las turbas promovidos por un gobierno, estaba reservado á los *Catones* de la actual junta del Censo, que hoy tienen la pretensión ridícula de constituirse en poder y despliegan en elocuentes frases su ignorancia de la ley y su falta de memoria.

Insistimos en lo que hemos dicho varias veces; el gobierno debe cumplir los acuerdos de la junta del Censo en aquello que no se roce con las facultades del poder ejecutivo; en todo lo demás debe atenerse solamente á su deber y á sus atribuciones.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Barcelona 2 de Noviembre de 1890

Sr. Director de LA MAÑANA.

Es indudable que el nuevo Ayuntamiento, nombrado de R. O., está dando pruebas, á más y mejor, de ser digno en el desempeño de su cometido. Su tendencia ha sido regularizar la desordenada administración, legado de anteriores corporaciones; caminar hácia la consecución de reformas trazadas por el inolvidable Rius y Taulet, las que serán realizadas merced á la actitud y á la armonía que en estos asuntos le ligan con el ilustre difunto; normalizar el excesivo presupuesto; proseguir el impulso dado para hacer de Barcelona una ciudad de primer orden; esperar á los desdichados *ingleses* por sus remotos é inseguros créditos, los cuales confían cobrar en breve plazo.

Sin eclipsar las dotes de los demás miembros, resalta el talento de su presidente Sr. Coll y Pujol, persona que ha demostrado palmariamente ser buen edil y saber manejar los intrincados asuntos de nuestro municipio; tradicional es su gestión en el sentido económico, más no rancia economía; equitativo en gastos, oportuno para la atención de necesidades y sobre todo, de probidad inmaculada. El actual alcalde ha desempeñado otras veces el cargo, por lo que no se le juzga accidentalmente y sí por su notoria habilidad.

Innumerables reformas son trasladadas al terreno de la práctica; descontemos las de poca monta, para solo relatar las de mayor calibre, realce y utilidad. Trazáronse los planos y establecido mojoneros para la pronta urbanización de las llamadas huertas de S. Beltran, añadamos el derribo del baluarte de las Pulgas, casi á terminar. Ahora bien; comprendida esta zona entre la falda de Moujuich y Atarazanas, es obvio resultará una moderna barriada, limpia y bella, colindante á la prolongación del paseo Colón: lo que antes era un lodazal y cúmulo de inmundicias será, andando el tiempo, unas afueras propias de la ciudad.

El proyecto magno es la reforma del casco antiguo de la población. Por su trazado formará con el ensanche un todo simétrico. Apuntaré una pequeña nota con objeto de que tengan una idea los lectores de LA MAÑANA. Las calles á construir son en número de 56, totalmente nuevas; vías transformadas por completo 58, sufriendo ensanche y prolongación 48; á desaparecer 195, atendido no son calles ni callejones; manzanas afectadas por la reforma 339, conren igual suerte 3.674 fincas. Aumentará la superficie viable 186.339'07 metros cuadrados. El coste, nada menos, de 13 millones y pico de pesetas. Dentro poco tiempo se anunciará la subasta, terminada esta darán comienzo á las obras.

La cosa es grande ¿verdad? pues tengan por seguro será un hecho. En esta tierra no forjan castillos en el aire ni se paran en bagatelas; todo lo que dicen es positivo y no se andan con nimiedades. Obtenido el plan, las nuevas vías podrán competir con los cacareados *boulevares* de París, dadas su amplitud, aceras, anches y ancho arroyo. Entran en la construcción tres grandes vías, nuevas plazas, etc... resultando de su aplicación ser Barcelona una modernísima urbe.

En la próxima primavera tendremos una Exposición de Bellas Artes, su apertura oficial el domingo de Pascua de Resurrección. No omiten sacrificio alguno para su lucimiento. Su iniciativa se debe al Municipio. El edificio continente del certámen, el Palacio de Bellas Artes de la pasada Exposición; abareando los paseos contiguos como jardines anexos. La comisión organizadora, cuyo presidente es el Alcalde, tomó acuerdos relativos á convocatoria, presupuesto de gastos é ingresos, reglamento, etc.; desprendiéndose de ellos será de primer orden.

Otra Exposición en cierge, es la que para el mes de Mayo se instalará en el paseo de San Juan; será de Plantas y flores, con carácter regional. Por lo que he oído, puede darse como resuelta su celebración.

Sumado esto, cabe decir que para ese tiempo Barcelona producirá *nouvelle* atracción. No se detengan ahora en consideraciones y sigan adelante; más abajo les describo otras cosas que corroboran el pasmo del *succés*.

Para el mes de Abril estará listo el Palacio Real. Este palacio se construye aprovechando el pabellón del gobernador de la ex-ciudadela, reformado interiormente, añadiéndole nuevos cuerpos y otros variantes; quedando reducido á una obra maestra, no siendo ni sombra de lo que fué. En la actualidad se trabaja la sala del trono y en su construcción emplean solo mármol é hierro; pero tan bien combinados de manera resultará una maravilla artística. Y por cierto que parte del mármol que se emplea se extrae de una cantera de Mallorca.

Un Museo de reproducciones se vá á crear en la nave central del Palacio de la Industria, cuyo museo debe concluirse, á más tardar, el Mayo próximo.

¿Ven Vds. cuanta novedad? Ahora saquen la consecuencia, resultando lo que antes decía. Debo anotar, que de cuanto llevo dicho es el *factotum* nuestro Ayuntamiento, y éste no termina así, así sus cosas: las redondea y dá la importancia requerida. Y, para muestra lo por seguir.

El Sr. Coll y Pujol, en vista de acumularse en un mismo plazo sucesos de tal cuantía, tiene el propósito de invitar á SS. MM. para que personalmente inauguren todas las obras.

Escusado me es el decir que, las fiestas de primavera revestirán una magnificencia inusitada.

Alguien hay por esta tierra que se relame de puro gozo y cotea satisfecho, entre sus secuaces, presumiendo que sus

mesnadas haránle dueño de una vara concejal. Creen en su triunfo; hablando en plata, se ven ser concejales, y no lejana su exaltación.

¡Pobrecitos! Sufrirán la decepción mayúscula al llegar á la meta. No vayan Vds. á figurarse, me las echo de profeta, más les advierto que tengo quien me sopla.

Hablando el otro día con un caracterizado conservador: hombre ducho en política y que sabe *tantear* las situaciones, comunicóme su parecer en lo de ahora y lo de después. Equivocados andan, díjome, los que esperan las elecciones municipales, pronto, por que estas efectuaránse luego que las de diputados provinciales, y allí para el mes de Mayo.

Aseguró: que el futuro Ayuntamiento, de ésta contará con lo más sobresaliente de la política, de la ciencia, comercio, etc. de manera, que vendrá á ser una corporación modelo. Por los nombres que sonaron, es de pensar, vá á militar personas de esta significación y versadas, por larga experiencia, en asuntos de municipio.

Luego bien; como no hay entre ellos ningun *monterilla* ambicioso, es causa de que más arriba me apiade de los aludidos ilusos.

En aquel entonces renovárase por completo el Ayuntamiento, más con la idea de que surja en forma mista y dotado de cierta homogeneidad, para las cuestiones de su incumbencia, esto es no políticas.

De paso, les notificaré que, el día 9 del que cursa tendremos la visita del Sr. Sagasta, juntamente con los señores Gonzalez y Capdepon. Su venida, es la continuación del viaje de propaganda. Sus partidarios de aquí, les preparan multitud de obsequios; entre ellos, un banquete de mil cubiertos en el Teatro de Novedades.—No vendrá como se decía, el Sr. Canalejas.

Abrió el jueves sus puertas el Teatro Liceo, con el debut de una selecta compañía dotada de celebridades en el arte lírico musical. Cantóse el *Lohengrin* de Wagner, cuyas bellezas encantaron á nuestro público. Realzaronlo las señoras Arkel y Pascua, y los Sres. Vidal y Laban, logrando sublimar la partitura la mágica batuta del Mtro. Mascheroni.

Solo Mascheroni puede garantir un cuadro de compañía por su fama universal. Nuestro público acogiólo con espontánea simpatía, creciendo las ovaciones con la admiración de su talento. Esto, en sí no es nada, denota quien es Mascheroni, máxime aquí donde domina la vena patriótica.

Se anuncia la representación de *Otelo* de Verdi para la cual se pintan decoraciones y está en camino el *atrezzo*. Procuraré dar noticia del acontecimiento musical. La Sra. Pasqua para lucir sus habilidades artísticas, cantará la partitura: *Montesi i Capuletti*.

Antes, el *introito* de mis crónicas era la cuestión sanitaria, ahora la añado á esta como *rabo*, por ser asunto baldío. No vale la pena de tratarse ya. Figurense: el hospital de la Viñeta, cerrado con todos sus enfermos altas; hace días no se registran *casos*: hace un frío más que regular; hemos tenido lluvias.... y, en fin, ya pasó de moda. Si oyen decir algo, hagan orejas de mercader, pues, si han habido, no es cosa que valga la pena atenderse.

El comercio de esta capital, ve con malos ojos que á la altura de tiempo que nos encontramos, aún exijan en la Isla tantos días de observación: no claman por solo el perjuicio que les irrogan, y por considerar que es exagerado rigorismo.

Mis lectores hagan los comentarios; yo me lavo las manos.

¿No encuentran que esta correspon-

dencia va siendo kilométrica?... Creo que sí. Y por lo tanto hasta la próxima.

E. CERVERA

MADRID

3 de Noviembre.

El Regimiento en marcha

Hoy empiezan las maniobras militares en Carabanchel, que llevarán mucha gente a la carretera de Extremadura.

Los alardes militares son el espectáculo favorito del pueblo.

Cuando un regimiento sale del cuartel y con su música al frente rompe marcha, no hay espectador que no experimente una emoción infinita. La costumbre no basta a embotar la sensibilidad popular. Para el niño, que al ver aquel emblema de la patria siente las primeras aspiraciones de lo grande, es el porvenir que pasa. Para el anciano es la historia, el recuerdo de la vida pasada.

Espectáculo eternamente repetido y siempre nuevo, un regimiento que pasa. Los metálicos sonidos de la música, el paso isócrono de la marcha, los miles de pies calzados de alpargatas que avanzan en línea, la diversidad de rostros juveniles en que se pueden reconocer todas las razas de Iberia, las filas de fusiles coronados por el centelleo de las bayonetas: esto es lo exterior, lo visible lo que impresiona la retina; pero es que además se advierte allí algo que llega al alma sin pasar por los sentidos. Aquella juventud sujeta a los nobles rigores de la disciplina habla de austeros deberes, de una hermosa abdicación de la libertad, de sacrificios y de abnegaciones. La bandera que flota al viento con sus bandas roja y amarilla agujereadas de balazos trae a la mente el día aquel trágico en que el ciudadano encomendó al regimiento su defensa y en el campo se libró horrendo combate. La lluvia de plomo y fuego asolaba, el estampido del cañon conmovía las montañas, la bala se llevaba al mismo tiempo la rama del árbol y la vida del hombre.

Al salir era alegre tropa y desfilaron por las calles del pueblo, la canción en los labios, la sonrisa en los ojos. Torna trágica legión. El polvo y la pólvora han manchado rostros y trajes. Los uniformes desgarrados, las filas claras, explican lo ocurrido. ¿Cómo no ha de inspirar entusiasmo al pueblo el regimiento que pasa? Lo que queda de poesía nacional, de sentimientos jóvenes y de aspiraciones grandes, se ha refugiado en los cuarteles.

Carabanchel

Las maniobras militares harán este pueblecito centro de la curiosidad de la gente. No he buscado el Diccionario, almacén de erudición barata, para saber si le fundaron tirios ó fenicios. A falta de esa ilustración que no poseo, me atengo a mis observaciones, y creo que Carabanchel fué fundado por algún padre cuyos hijos padecían los ferina. Vestiría el *peplum* griego ó la toga romana, pero es seguro que huyendo de *Muntua Carpetanorum* (no llegó en erudición ni un paso más allá), edificó en lo que hoy son los Carabanchales una casa en que sus hijos convalecieran.

¿Qué madrileño nato no ha pasado una quincena en Carabanchel buscando la salud? La niña pálida y nerviosa, que ama antes de tiempo, el *bebé* flaco y enfermizo van á Carabanchel para recobrar la robustez.

Un opulento hombre de negocios, astro de la sociedad madrileña durante unos cuantos años, levantó en Carabanchel el palacio de sus ocios y sus esplendores. Hoy el lujo se ha abaratado y Harpagon puede permitirse la vanidad de tapices y muebles soberbios á poco precio. Entonces Salamanca fascinó á sus coetáneos con los primeros de su residencia de Vista Alegre. Para el humilde y sóbrio madrileño del año 66, Vista Alegre fué una maravilla de lujo, un trasunto de los palacios de Ninivo, una locura.

¡Locura! También hay en Carabanchel una ciudad de locos. Hablando con el ilustre Esquendo, director de aquel manicomio, diríase que es aquel un centro de seres superiores: tanta es la ciencia, la imaginación, la cortesía del jefe de la ciudad.

El loco es un enfermo que necesita medicinas ó un grado superior á lo corriente en la perfectibilidad humana? ¿Teuemos razon nosotros al suponer que la han perdido aquellos inquilinos de Esquendo? ¡Quién sabe! Sin locos capaces de aventurar su fortuna, su salud, su

dicha y su existencia, la humanidad no sería admirable concierto de cultísimas naciones, sino un enjambre de tribus salvajes. El paño de que nos vestimos, el tren que nos conduce, el telegrafo que nos pone en comunicación con los lejanos países, son obras de locos: sin sus adivinaciones, sin su desprecio de lo inmediato, tangible y cobrable, la ciencia no habría avanzado. ¡Vuelta un hombre que se pasa los días viendo cómo se mueven las ancas de una rana al recibir el fluido eléctrico. ¡Watt! un monomaniaco que al cocer su puchero graduaba la fuerza impulsiva de la columna de vapor. ¡Franklin! un mentecato que echaba á volar á cometas con varillas de acero... ¿Hay algún accionista del Banco de España, algún poseedor de los nuevos billetes hipotecarios de Cuba capaz de malgastar así su tiempo?

Todo lo cual quiere decir que la humanidad vive por los locos; á pesar de lo cual los encierra.

En el cementerio

Ancho sombrero de flexible castor sobre la cabeza; largo gaban, desuado de las armas del vestir. Está delante de un nicho, y quien así se nos presenta, habla de esta manera:

—¿Qué vale todo este adorno de marmol y flores! El artífice esculpió la piedra, grabó el apellido. Un poeta de la vecindad del muerto vino á sembrar sus ripios sobre la fosa. Pero aquí no queda nada. Todo está allá arriba (señalando al cielo) como pequeña flor de luz que brilla entre bosques de ellas, reflejando destellos divinos... ó aquí abajo (señalando la tierra) como ascua nunca consumida, en que las lágrimas y el dolor son la ceniza, sufriendo el fuego del martirio.

Sombrero de copa flamante, correcto gaban, aspecto bonachon y feliz. Quien así se presenta dice:—No han dejado este año entrar en los cementerios las hachas, las coronas. Es el único homenaje que podemos rendir al que se fué. ¡Un más allá! ¿Existe esa isla invisible?... Todo acaba. La muerte es una operación química. Se volatiliza la última molécula de fluido vital y la máquina cae deshecha. ¡Homenajes póstumos! Son la manera como el superviviente trata de librarse de los disgustos que le causó al muerto.

Un médico.—La higiene nos obliga á cerrar los cementerios. Aquí se respira el contagio.

Un cerero.—¿De qué sirve la muerte si no le encienden velas al muerto?

«Azotes y galeras»

Mariano de Cavia acaba de resumir en elegantes tomo algunos de sus artículos en que campea el espíritu original, satírico y eminentemente literario de autor tan estimado del público.

La actualidad—esa diosa del periodismo—tiene tantos aspectos como facetas el espíritu humano. Cavia sorprende en cada sucesos la faceta literaria, lo que escapa al observador vulgar, lo que solo ve quien tiene retina de artista. En *Azotes y galeras*—clásico título que no comprenderá fácilmente quien no tenga mediana cultura clásica—mezcla Cavia situaciones de personajes famosos y profundos estudios sociales. La gravedad del fondo no está nunca reñida con la risa que bulle en lo exterior, como las burbujas del ácido carbónico en la superficie de una copa de champagne. Y Mariano Cavia lo prueba con sus escritos, llenos de gracia é intención. No busca la risotada del vulgo, sino la sonrisa de los ojos acostumbrados á leer.

Pons ha llenado el tomo de preciosos dibujos. El volumen tiene un aspecto encantador.

J. ORTEGA MUNILLA.

AL REDEDOR DEL MUNDO

SUMARIO

Moisés en Massachusetts.—El juego y las corridas de toros.—Las minas de Londres.—La alcoba de la reina Victoria.—Lo que gastamos en tabaco.

En medio de su gran sentido práctico, los norteamericanos son un pueblo profundamente religioso y místico; todo como descendientes que son al fin y al cabo de los cuáqueros que desembarcaron del *Mayflower* y que fueron los fundadores de la gran república.

Este espíritu místico tiene más hondas raíces fuera de las grandes ciudades. En los campos de Massachusetts ha tomado la forma de una manifestación extraña.

Desde hace meses los habitantes de aquel Estado están poseídos de un socialismo verdaderamente bíblico. Embuidos en la lectura del Antiguo Testamen-

to, quieren fundar á modo de un nuevo pueblo de Israel y reproducir en su territorio la organización social y política de Palestina.

El Levítico es su código y Moisés su gran legislador. Implantando las doctrinas de uno y otro piensan resolver todos los problemas sociales, suprimir la miseria, aumentar las rentas del Estado y restablecer, en una palabra, la legendaria Edad de oro.

El plan de los reformadores imitadores del Levítico es el siguiente: Que el Estado espropie forzosamente y compré todo el territorio de que está compuesto. Repartir las tierras por lotes iguales entre las 450.000 familias que hay domiciliadas allí, como se hizo con las 600.000 familias que entraron en Palestina con Josué. Cada familia recibirá de esta suerte un donativo de ocho acres y medio de tierra, lo cual es más que suficiente para su holgado sostenimiento.

Las tierras no podrán ser vendidas sino por causa justificada, y de cincuenta en cincuenta años habrá un gran jubileo, llegado el cual volverán las tierras á poder de sus primitivos propietarios.

Tanto camino va haciendo este nuevo género de socialismo, que sus adeptos creen que para el año 1895 habrán conseguido la victoria en los comicios, y el Parlamento votará la expropiación forzosa y reparto de las tierras. Al año siguiente el voto del Parlamento será ratificado por las tres cuartas partes de los votos del pueblo. Y para 1900 estará hecha la división de tierras, se procederá al sorteo y entrarán las familias en posesión de sus tierras.

Los efectos que se proponen los «levíticos» son maravillosos. No habrá un pobre en todo el Estado, no ocurrirá una huelga, no quedará un palmo de terreno sin cuidadoso cultivo. Ceptuplicará la riqueza del país; se enseñorearán el bien y la paz sobre aquel pueblo, y Massachusetts será modelo y envidia de las demás naciones, presa para entonces de horribles discordias sociales.

Los desniveles de fortuna que ocurran serán reparados en 1950, cuando llegado el jubileo recobrará gratuitamente cada familia las tierras de que por miseria se hubiese desprendido durante los cincuenta años anteriores. Si los «levíticos» triunfan, Massachusetts será andando el tiempo un paraíso periódico y á plazos de cincuenta años.

Las corridas de toros están á punto de convertirse en motivo de apuestas en París, donde los aficionados al juego andan desesperados desde la persecución de las agencias de apuestas sobre las carreras de caballos.

Las proyectadas apuestas se cruzarán sobre si el toro cojerá á tal ó cual torero.

No se crea, sin embargo, que se trata de toreros de verdad.

La idea es colocar en el redondel varios muñecos de cartón representando á los toreros más célebres, á Lagartijo, Mazzantini, Tinoco, etc.; soltar luego un toro y ver cual es el muñeco que derriba antes.

El juego parece infantil, pero muchas deben ser las esperanzas fundadas en su éxito cuando en la plaza de la rue Pergolèse se han hecho ya los ensayos en debida forma y el público de los *sportmen* y de los aficionados á las apuestas están entusiasmados.

En el subsuelo de Londres se ha descubierta una riqueza incalculable.

Varios geólogos y mineros de reputación sostienen que debajo de la gran metrópoli inglesa hay depósitos de carbón tan inmensos y tan ricos como los de Cardiff. La misma veta que pasa por esta ciudad y atreviesa el Canal de la Mancha cruza también la ciudad de Londres.

La manía de hoy en la City es hacer por todas partes reconocimientos para averiguar á qué profundidad está el carbón, cuál es el espesor de la capa y si el combustible es de buena ó mala calidad.

El porvenir parece ser el de que Londres resulte un distrito minero de los más importantes y de que en sus barrios más populosos y más aristocráticos se habran bocas de minas para extraer el mineral.

Los capitalistas andan tanto más entusiasmados cuanto que hoy paga el carbón grandes derechos de entrada en la ciudad de Londres, y estrayéndose el carbón dentro de la misma capital no habría que pagar esos derechos y el con-

sumo quedaría asegurado para el carbón londinés.

La reina Victoria, como nuestra reina, no gusta de que visiten algunas de sus habitaciones particulares, principalmente su alcoba.

El rigor de la soberana inglesa llega hasta el extremo de prohibir que vean su alcoba hasta las damas de su servidumbre.

Un curioso ha podido, sin embargo, penetrar en aquel santuario y ha quedado sorprendido ante la sencillez espartana de los muebles y del lecho. En lo único que es rica la alcoba de la reina Victoria es en recuerdos de su difunto marido.

Las paredes se hallan cubiertas de retratos suyos y de regalos que la hizo su marido en tiempos más felices.

Pocas personas han echado la cuenta de lo que en metálico representa el sostenimiento del vicio del tabaco.

Empecemos por el fumador de clase más modesta y poco fumador, que gasta próximamente 20 céntimos diarios en tabaco. Suponiendo que haya empezado á fumar á los diecisiete años y que no viva más que cincuenta años, habrá gastado unas 2.300 pesetas en tabaco.

Un fumador mas serio y de mediana posición social fuma por lo menos una cajetilla habana (veinte ó veinticinco cigarrillos) y un cigarro del mismo precio al cabo del día, lo cual representa en igual plazo de vida que el fumador antes citado un gasto de cerca de 42.000 pesetas.

Si el aficionado se corre un poco mas y fuma dos cigarros en vez de uno es decir, uno despues de cada comida, habrá gastado á los cincuenta años 18.000 pesetas en tabaco.

Es decir, una pequeña fortuna.

Y todo ello en un vicio que es humo é ilusorio, porque está probado que es tan ilusorio el fumar que cerrando los ojos no se entera uno de si está fumando un cigarro encendido ó un cigarro apagado.

WANDERER.

Noticias generales

Los precios de los trigos han mejorado un poco en muchos mercados de Castilla la Vieja y en algunos de la Mancha.

En Medina del Campo se han pagado por partidas el domingo último á 39 reales las 94 libras sobre vagón.

En Valladolid se vendió de 37,50 á 38,25 reales las 94 libras en los almacenes generales de Castilla.

La audiencia de Barcelona ha determinado que el ayuntamiento de la capital del Principado debe satisfacer once millones ochocientos mil reales al señor marqués de Ayerbe como indemnización de daños y perjuicios por la ocupación de terrenos de su pertenencia para la construcción de la Ciudadela.

En un teatro de Marsella, en donde se representaba una pantomima militar, al finalizar la representación habían de hacerse varias descargas de cartuchos. Al verificar las descargas, resultó que los cartuchos estaban cargados con bala, por cuyo motivo han sido heridos varios comparsas.

Noticias locales

Despues de haberse desmontado el aparato de los *caballitos del Tío Juan*, y habiéndose dicho que se iban con la música á otra parte, no ha resultado cierta la noticia, sino que de la manera que habían quedado, no ofrecían seguridad y su propietario ha resuelto montarlos de nuevo en el mismo *huerto del Rey* con gran contento de la gente infantil que es una de sus diversiones más favoritas.

Dentro de breves dias empezarán la marcha, con su correspondiente acompañamiento de *organillo* y demás.

El sitio elegido es uno de los que menos molestan al público.

El próximo domingo en el oratorio del Cementerio, á las siete y media habrá misa y comunión general; á las tres rosario, via-crucis, leyéndose la composición ascética nuevamente impresa en la Corte; se cantarán por la música el *He pecado...* del Maestro Planas, las

quintillas y Credo del Maestro Capó, reposo por los difuntos y Salve Regina á la Virgen Santísima por el eterno descanso de los señores padres de D. Manuel Jorroto Paniagua.

El día 4 penetrará en Europa una borrasca que producirá fuerte temporal adquiriendo en nuestras latitudes gran intensidad el 5 pasando su núcleo el 6 cerca de nuestra Península, llegando al máximo de intensidad. El temporal de lluvias será general; vientos huracanados entre S. O. y N. O. con nieves. El 7 y 8 decrecerá el temporal, continuando la probabilidad de las lluvias en nuestra Península. El 9 y 10 á consecuencia de una nueva invasión del Atlántico se reproducirán las lluvias. Los restantes días hasta el 15 serán más tranquilos.

Esto dice, en extracto, el astrónomo Noherlesoom, en las previsiones del tiempo para la 1.ª quincena de este mes.

El próximo domingo tendrá lugar en los elegantes salones de la Protectora la cuarta academia, siendo éste doble.

Ha sido en parte recompuesto el empedrado de la calle del General Barceló.

Anteanoche se dió parte al Juzgado de que dos individuos en la calle de Camaró se habían dado cuchilladas, resultando uno de ellos con algunas heridas.

Para el domingo se preparan dos funciones en el Teatro Circo Balear.

Por la tarde se pondrá en escena el drama *Dan Juan Tenorio* y por la noche otra obra de no menos interés.

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Lulio* con la correspondencia, numerosa carga y bastante pasaje.

El jueves al anochecer fondeó en nuestro puerto el vapor *Menorca*, procedente de Mahón, con el correo y 16 pasajeros, siendo admitido á libre plática.

Por considerar de muchísimo interés para los escolares de esta provincia que cursan en la Universidad de Valencia, insertamos íntegro el anuncio siguiente, que evidencia el estado inmejorable de la salud pública en dicha provincia:

«El Excmo. señor vicerector de esta Universidad, con fecha de hoy, ha decretado lo siguiente:

«Habiendo cesado la causa que obligó á suspender todos los actos académicos en los establecimientos oficiales de instrucción pública de esta provincia, he dispuesto que en todos ellos continúe la matrícula ordinaria hasta el 25 del próximo mes de Noviembre, los exámenes extraordinarios principian el día 10 y concluyen el citado 25, y la apertura del curso de 1890 á 91 se verifiquen el día 15.»

Lo que de orden de dicho excelentísimo señor vice-rector se hace público por medio del presente para general conocimiento.

Valencia 29 Octubre de 1890.—El secretario general, S. Rotger.»

En vista del estado sanitario que permite modificar las observaciones cuarentenarias, el vapor *Ciudadela* reanudará su itinerario haciendo escala en Pollensa en sus viajes entre Barcelona y Ciudadela.

Ha quedado constituido en la forma siguiente el tribunal para las oposiciones á escuelas de niños, que estos días han de celebrarse:

- D. José Luis Pons y Gallarza.
- Luis Morón y García.
- Andrés Morey y Amengual.
- Bartolomé Danús y Mir.
- Matías Bosch y Palmer.
- Pablo Gralla y Fiol.
- José M.ª de Barcia.

El sargento de carabineros de esta comandancia Ignacio Martínez Fernández hizo una aprehensión de 17 kilogramos de tabaco de contrabando.

Ya se han desembarcado los dos coches que ha conducido el vapor *Baleares* para la *Compañía mallorquina de ómnibus*, de modo que ya no tardarán muchos días en funcionar.

Ha empezado á derribarse el edificio de la Excursionista, á donde se proyectaba trasladar el Matadero de Palma.

En el vapor *Lulio* se embarcaron ayer tarde una porción de soldados que van á incorporarse despues de terminada la licencia que les fué concedida.

Anoche en la Iglesia de San Miguel comenzó un devoto triduo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, cuyos sermones están encargados á los oradores P. Melchor Planas, D. Bernardo Matas y M. I. Sr. D. Matías Compañy, respectivamente.

Leemos en un colega ibicenco que ha salido para Argel el falucho *María Magdalena*, llevando allí unos cuarenta pasajeros. Había entre ellos muchos trabajadores de los bloques, que, por haberse suspendido la faena á que se dedicaban, véanse precisados á emigrar, para ganar en pais extraño el jornal que les falta en el suyo.

Los pronósticos del sabio Noherlesoom que insertamos en otro lugar de este número van cumpliendo al pie de la letra, por lo menos en esta isla.

Anoche volvió á soplar el viento Norte con mucha furia.

En la bahía hay fondeados cuatro buques cuadros esperando que abonzane el tiempo.

El Sr. Obispo preconizado de Menorca ha recibido, segun noticias que publica un colega mahonés, las bulas de confirmación, y pronto pasará á su diócesis.

Se ha concedido jubilación por edad á D. Juan Ribot maestro de la escuela de niños de Petra.

Segun acuerdo tomado por la Junta de Sanidad, las procedencias de Valencia estarán sujetas á cinco días de observación en el puerto; á tres las de Barcelona, y á 24 horas las de Marsella y Cete. Las de Mahón, Ciudadela é Ibiza atracarán libremente.

La calle del Mar aun continúa en el mal estado en que hace tiempo se encuentra. El piso es del todo malo y el de la calle de la Paz, es hasta peligroso.

El movimiento ocurrido ayer en el Santo Hospital es el siguiente:  
Entradas 1 hombre,  
Salidos 2 idem.

Ayer tarde ocurrió una sensible desgracia, un muchacho de unos cuatro años que jugaba por la muralla en el sitio conocido por *las rafas*, cayóse al foso, fracturándose un muslo.

Fué conducido al Hospital para su curación.

Recomendamos á los concejales de nuestro municipio y en parte al Sr. Alcalde lean detenidamente la correspondencia de Barcelona, que hoy publicamos, de nuestro querido compañero Enrique Cervera.

Hay en ella tanto que aprender ó al menos que imitar, aun que no fuera más que en miniatura.

Ayer fueron conducidos al cementerio de esta ciudad cinco cadáveres: 1 hombre casado de 66 años de la calle de Gater, á consecuencia de una congestión cerebral; 1 mujer casada de 74 de la calle de la Justicia de congestión pulmonar; 1 mujer viuda de 69 de la calle de la Herrería de catarro bronquial; 1 joven de 25 del Hospital de anemia; y 1 niña de 2 del Temple de gastritis.

SESIÓN DEL AYUNTAMIENTO

La de ayer empezó á las doce y cuarto bajo la presidencia del segundo teniente de alcalde D. Francisco Pons y con asistencia de nueve señores concejales.

Leída y aprobada el acta anterior, se dió cuenta de algunos dictámenes de interés particular y fueron aprobados.

Fué declarada ruínosa la pared lindante con la plaza del Olivar.

Se aprobó el dictamen del justiprecio de la parcela de D. Joaquin Coll de la calle del Real número 42.

Se acordó autorizar á D. Pedro José Bosch para que pueda construir una acequia de desagüe en la Pescatería del Muelle, con ciertas condiciones.

Se dió cuenta de un oficio de la Comisión provincial participando haber acordado satisfacer con igual parte que este Excmo. Ayuntamiento el esta-

blecimiento del Teléfono en la Torre de Porto Pi.

Se aprobó la colocación de varios faroles.

Y finalmente se acordó que las sesiones se celebraran á las seis y media de la noche.

NOTICIAS DE IBIZA

Una desgracia ocurrió en S. Antonio (Ibiza). Varios vecinos que iban en un carro á la ciudad, tuvieron la desgracia de que, al espantarse la mula que tiraba del mismo, volcára éste, resultando con un pié terriblemente magullado, uno de ellos, anciano de edad avanzada, que falleció el domingo.

Tenemos las mejores noticias de la cosecha de aceite, que suponemos excederá en cantidad á la que se necesita para el consumo de toda la isla de Ibiza. En cuanto á la calidad, es inmejorable.

Ya que los gastos aumentan paulatinamente, es forzoso aprovechar todos los dones que nos regala la madre tierra.

Casi todos los vapores correos hace tiempo que inauguraron la costumbre de hacer atracar los buques de su mando cerca del muelle; todos los ibicencos agradecen vivamente esta mejora en el servicio, por el bien que reporta á los pasajeros y al comercio.

Esta mañana á las cuatro ha caído un chubasco de agua sobre esta ciudad, continuando á la hora que escribimos estas líneas.

Anteayer al anochecer cayóse al foso de la muralla estre la Puerta del Campo y la de San Antonio, un muchacho de unos doce años que con otros compañeros de colegio jugaba en aquel sitio, causándose algunas contusiones en el pecho y costado de bastante gravedad.

Mahón 3.  
Anteayer tarde los vijías de este puerto señalan buque al Norte pidiendo socorro, é inmediatamente el señor comandante de Marina dió las órdenes oportunas para que saliera un Ayudante de la Comandancia, á bordo del vapor *Mars*, al objeto de prestar al buque señalado los auxilios conducentes.

Salido el remolcador encontró á unas cinco millas un bergantín turco llamado «Buonasorte» que hacía agua, y lo remolcó como á una milla hacia el puerto. A dicha altura y debido á un fuerte chubasco del Norte faltó la máquina del vaporcito que se vió obligado á largar el remolque regresando al puerto á las siete y media de la noche, mientras el «Buonasorte» se dirigía hacia el Sur para tomar el abrigo de la costa de la Isla en donde continúa á la hora en que escribimos estas líneas.

Mientras se estaban practicando los ejercicios de tiro al blanco en la Fortaleza de Isabel II en la noche del viernes último, al dispararse el penúltimo tiro salió la recámara de uno de los cañones, de cuyas resultas quedaron heridos varios artilleros, aunque afortunadamente ninguno de ellos de gravedad.

(Id. 4.)  
—Esta mañana ha sido objeto de muchos comentarios que el vapor *Menorca*, que regularmente llega á este puerto á las primeras horas, no lo haya verificado hasta muy cerca de las once y media.

Averiguado el hecho ha resultado que al hallarse el *Menorca* frente la isla del Aire, ha recibido orden, ignoramos de quien, de ir á buscar el bergantín turco *Buonasorte*, que, como saben nuestros lectores, tuvo ayer que refugiarse al abrigo de la costa Sur de esta isla, teniendo que retroceder el *Menorca* hasta muy cerca del cabo de Artruíx, para hallar al averiado bergantín, que ha contestado al *Menorca* que podía prescindir de sus auxilios.

Verdaderamente es digno de encomio que los buques se presten auxilios en alta mar, pero no hallándose el *Buonasorte* en caso de suprema necesidad, y hallándose además el *Menorca* inmediato á este puerto podría haber continuado su viaje hasta dejar la correspondencia, que es su primer deber y si le convenia dirigirse despues á ofrecer sus servicios, muy secundarios en el caso presente.

Es el mejor

De jabones probé mil, pero á la fama repongo al jabón flor del Pensil, de los PRINCIPALES DEL CONGO Jabonería.—Victor Vaissier.—París.

LOS NIÑOS LA ACEPTAN CON EL MAYOR GUSTO (Desconfiar de las imitaciones) SRES. SCOTT Y BOWNE.

Madrid septiembre 1887.

Muy Sres. míos: Cabenos la satisfacción de manifestarles que en varias ocasiones he hecho uso de la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, á lo cual los enfermitos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario, sobre todo si se le asocian con leche, produciendo de una ú otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación, especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y se usa de un modo constante.

Dr. TOLOSA de LATUOR

Director del Hospital del Niño Jesus.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Debiendo proceder á la corta de los cupones de vencimientos de 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximos, pertenecientes á valores depositados en esta Sucursal, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en manos ó que se conserven mídos á los títulos, que habrán de solicitarlo por escrito antes del 15 del corriente para los de la Deuda exterior, el 4 y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, y antes del 30 del actual para las demas clases de valores; de no recibir el oportuno aviso en contra serán remitidos al cobro todos los cupones sin excepción.

A partir de las indicadas fechas, 15 y 30 del actual no se admitirán en depósito los correspondientes valores que contengan cupones de los referidos vencimientos.

Palma 5 de Noviembre de 1890.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 7, 10:45 m.

Zaragoza.—El discurso pronunciado por el Sr. Sagasta versó principalmente sobre el sufragio universal y los manejos electorales de los conservadores.

Recordó las glorias de Aragon é hizo indicaciones sobre la reforma constitucional.

Madrid 7, 9:40 n.

La baja general de valores se atribuye al aumento del descuento del Banco de Inglaterra.

Los cuerpos armados acudirán mañana todos al entierro del general Pavía.

Madrid 7, 9:40 n.

En San Cghai ha volado el polvorín muriendo 300 personas y heridas muchas más.

La Reina ha firmado el proyecto de adaptación de la ley del sufragio universal.

Nuestro activo y celoso corresponsal de Barcelona nos telegrafía lo siguiente:

Barcelona 7, 7:50 n.

Newyorck.—Han triunfado los demócratas.

La prensa inglesa se regocija de que Mr. Cleveland esté satisfecho opinando que se revisarán las tarifas aduaneras y se rebajarán los impuestos.

Cervera

# CONSUNCION

Y SUS

## CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

### EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la

### EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

## MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS

# QUINTAS

(Autorizado por Real orden de 30 de Junio de 1889)

Dirección Gerencia—calle San Honorato, núm. 1 (esquina plaza San Jaime) Barcelona

Abierta en todo el Reino la inscripción para la próxima quinta se facilitarán en las oficinas de esta Delegación á los jóvenes interesados ó á sus familias cuantos datos y explicaciones puedan convenirles.

El Montepío garantiza á sus asociados, cuya representación legal asume, todas las ventajas económicas apetecibles y la seguridad absoluta de no incurrir en las responsabilidades que el desconocimiento en la actual ley de Reemplazos acarrea con frecuencia á los mozos concurrentes.

Los socios que obtengan número dentro el cupo de Ultramar, serán redimidos con iguales condiciones y al mismo precio que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones pueden dirigirse al Delegado general del Montepío en estas Islas D. José Barnils, calle del Conquistador, núm. 48, Fonda de Mallorca.—Palma.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre remediarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que curando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Empíase instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos en las cajas de Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

## ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA A LOS NIÑOS

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARCELONA

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Curan la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

## Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre, admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado.

Precios por fuera reales 66 caja. dentro » 94 »

¡Abajo el monopolio!

Martinez y Planas, San Juan 20.

### ANUNCIO

Capas madrileñas á 25 pesetas  
Gabanos impermeables á 35 »  
Cortes de traje para invierno á 7 »  
Cortes de pantalón id. á 3 »

Notables é importantes rebajas en todos los artículos para Señora

Almacenes de Juan Montaner

Sindicato 2 á 10

NOTA. Esta casa permanece cerrada los días festivos. 45—5

### Viaje de recreo

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

IDA Y VUELTA EL MISMO DÍA

Precios de entrada

De una hasta cinco personas. . . 7'50  
Por cada persona de aumento. . . 1'50  
El guía de las Cuevas vive calle de Artá.—Manacor. 34—29

### Lecciones á domicilio

Las dá un profesor de primera enseñanza. Informarán en la imprenta de este periódico.

### Aprendices

Para el ramo de Camisería y Lencería se necesitan dos. Razón Jaime II 86 y 88.

### Una nodriza de 30

años y la leche de seis meses desea criar en Llorito. Darán razón calle de Palacio 4.

### Subastas

Se vende á pública subasta las siguientes fincas:

Una pieza de tierra campo denominada Cane Cocó, sita en el término de Calviá, de extensión de 27 áreas, con una casa planta baja y altos en ella existente.

Suerte de tierra huerta, en el mismo término y parage Son Roig, de cabida de 451 áreas 10 centiáreas.

Y una finca denominada Santa Ponsa, sita en el término de Establimens, tierra almendral, de extensión de 577 áreas 82 centiáreas, con una casa enclavada en ella.

Se celebrará la subasta dia 28 de Noviembre próximo, á las once de la mañana, en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde se hallan de manifiesto las condiciones de la venta y los títulos de propiedad.

El dia 29 de Noviembre próximo, á las once de la mañana, se venderán en pública subasta una casa botiga con varias dependencias, sita en la calle de Val-seca de esta ciudad, sin número, antes número 40, y el segundo piso de la casa número 24 de la calle de la Soledad de esta capital.

El acto tendrá lugar en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, donde obran y se exhibirán á los que quieran interesarse en la licitación, los títulos de propiedad y las condiciones de la venta.

## IMPRENTA

DE BARTOLOMÉ ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, Liletes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defuncion, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los dias desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

### Una mujer, viuda, de

buenas condiciones, desea tomar en su casa un Señor ó Señora para servirles, ó estar por posadera ó sirvienta con un Señor ó Señora. Para informes calle de la Unión, número 26, entresuelo.

### Cultos.

SANTO DE HOY.

Los cuatro santos mártires coronados

HOY SÁBADO

En San Miguel continuan las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y á las diez la misa mayor. Al anochecer, después de los actos de coro, se dará comienzo á un Triduo, con sermón por D. Bernardo Matas y después la reserva.

En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen Purísima.

### Sección Comercial

BUQUES FONDEADOS.

Dia 7

De Mahon vapor Menorca, cap. don Francisco Cardona, 46 trip., ton. 190, efectos, ballija y pas.

DESPACHADOS

Para Valencia pailebot San José, pat. Juan Felani, 6 trip., ton. 49, efectos.

Para Cagliari polacra Cortés, cap. don Jaime Coll, 8 trip., ton. 154, con lastre.

Para Bona jabeque Belisario, pat. Antonio Juan, 5 trip., ton. 86, vino y otros.

Para Cartagena pailebot San Antonio, pat. Nicolás Compañy, 5 trip., ton. 71, con petróleo y otros.

ULTIMAS COTIZACIONES

DINERO

PALMA 7

Crédito Balear. . . . .	114'00
Cambio Mallorquin. . . . .	86 00
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	65'75
Alumbrado por Gas. . . . .	
Salinas de Ibiza. . . . .	250'00
Harinera Mallorquina. . . . .	110'50
Bonos Municipales. . . . .	25'50
La Islaña. . . . .	70'00
Obligaciones de los F. C. de M. par. . . . .	
Empresa Marítima Lulio. . . . .	67'00
Rippers. . . . .	6'00

MADRID 6.

4 p 00 interior. . . . .	76'70
4 p 00 amortizable. . . . .	88'25
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	102'90
Banco de España. . . . .	404'00
Compañía Tabacalera . . . . .	99'00

BARCELONA 6

4 p 00 interior perpetuo. . . . .	76'75
4 p 00 exterior perpetuo. . . . .	78'05
4 p 00 amortizable. . . . .	00'00
Billetes hipotecarios Cuba . . . . .	102'75
Banco Hispano-Colonial. . . . .	63'00
Ferro-carriles del Norte. . . . .	77'00

PARIS.

4 S español. . . . .	76'45
Canal de Panamá. . . . .	26'45

### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 á 31 de Marzo de 1891:

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7'30 mañana, 2'45 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7'30 mañana, y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma.—A las 7'55 mañana y 5'25 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla.—A las 7'30 mañana, y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—A las 7'55 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico. Dias de mercado en Inca.

De Inca á Palma á la 4 tarde.

Palma 8 de Octubre de 1890.—El Director general, Guillermo Moragues.